

## México importaría 12 millones de toneladas de maíz (El Financiero 22/03/11)

México importaría 12 millones de toneladas de maíz (El Financiero 22/03/11) Héctor A. Chávez Maya Martes, 22 de marzo de 2011 • Se perdieron 5 millones por las heladas en Sinaloa. Investigadores y analistas advierten que México tendrá que incrementar en alrededor de tres millones de toneladas las importaciones de maíz para cubrir el déficit nacional, luego de que las heladas en el norte del país causaron una importante pérdida de cinco millones de toneladas en Sinaloa, el mayor productor del país. En entrevista, Emilio Romero Polanco y Felipe Torres Torres, del Instituto de Investigaciones Económicas (IIE) de la UNAM, y Gildardo Espinosa, del Colegio de Pos Graduados, advirtieron que las importaciones podrían superar las 12 millones de toneladas. Mientras, Juan Carlos Anaya, director del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), estimó que podrían llegar a 10.43 millones. Romero Polanco recordó que la producción de maíz de Sinaloa representa la cuarta parte de la cosecha nacional. Señaló que si bien el gobierno federal ha anunciado una serie de apoyos para los afectados, las organizaciones de grandes productores son las más beneficiadas por las facilidades fiscales incluidas en las medidas de recuperación, pero no ayudan a los pequeños productores y a los campesinos, quienes "quedan fuera de estos esquemas". Lamentó que el gobierno federal continúe tomando medidas de corto plazo para enfrentar las contingencias, en ocasiones tardías e insuficientes. De ahí que "se replantea la urgencia de revalorar al sector agroalimentario nacional para combatir la pobreza, el desempleo y la migración". Los incrementos a los precios de la tortilla son consecuencia de la especulación, pues antes de las heladas la tonelada de maíz costaba tres mil 100 pesos, y ahora se vende en cuatro mil 750, aun cuando las cosechas dañadas se levantarían en mayo. Advirtió que en los próximos meses México enfrentará un aumento en el costo de los artículos de primera necesidad, lo que afectará las condiciones alimenticias entre los sectores de la población menos favorecidos, con lo que a corto plazo el gobierno estará obligado a subsidiar esos productos, en particular maíz y frijol. Por su parte, Juan Carlos Anaya reconoció que este año México podría incrementar a 1.2 millones de toneladas las importaciones de maíz blanco para el consumo humano. Recordó que antes de las heladas se estimaba una producción de 24.1 millones de toneladas, pronóstico que cayó a 21.05 millones posteriormente, y con la resiembra podría llegar a 21.28, mientras que las importaciones pasarían de 8.14 millones a 10.43 millones. Alzas A su vez, Felipe Torres advirtió que las heladas en el norte del país implicarán una pérdida de alrededor de cuatro millones de toneladas de maíz blanco, que estarán muy lejos de recuperarse con los programas de resiembra del gobierno federal. La población más afectada será la de menores ingresos, dijo, cuya dieta está basada en la tortilla, que implica un fuerte gasto a su economía, ya que 60 por ciento de las calorías y 30 de las proteínas provienen de este producto. Destacó que a principios del año 2000 el precio de la tortilla era de 2.50 y sólo representaba 6 por ciento en el gasto alimentario para quienes no ganaban arriba de tres salarios mínimos; en 2008, durante la llamada "crisis de la tortilla", se ubicó en nueve pesos como promedio nacional, y en el presente año se vendió en 10.80 el kilo en promedio nacional.